
A13 中國新聞 ■責任編輯：周萬仰 2014年4月5日（星期六）

滬藉自貿區優勢 加速金融開放
擬推73項工作 積極研建國際服務平台

香港文匯報訊（記者章蘿蘭上海報道）
上海國金中心建設73項重點工作，體量
宏大，事無鉅細。但在中國（上海）自貿
區研究中心副主任陳波看來，上海國金中
心建設需要的不是政策，而是配套法規與
細則。至於上海疾行會否令香港承壓，陳
波指不應只看政策，需視落實情況後再下
定論。
陳波直言，上海國金中心建設已有

時日，但此前往往是喊空口號，並無
多大建樹，進程遠遠未及預期，久而
久之，國金中心建設幾乎淪為空話、
笑話，根本原因是缺乏「頂層設
計」，「央行30條」對上海確實是重
大利好，只有做好「頂層」規劃，後
續政策才能跟進。
但陳波並指，上海國金中心建設需要

的又不僅僅是政策。「『央行30條』
做好了『頂層設計』，現時上海自貿區
51條金融細則漸次落地，市場更關心的
是其他配套法規與細則何時落地，例如
誰有資格開設自貿區賬戶？賬戶資本項
目的開放力度如何？是否等同於港股、
美股直通車？」陳波說，只有盡快落實
其餘操作法規與細則，才能從實質上推
進上海國金中心建設。
談及滬港競爭，陳波表示，現在就判

斷對香港有無威脅，為時太早，需視政
策落實情況而論，不過目前上海金融
配套環境遠不及香港，短期內難以對
後者構成競爭，但從長遠來看，上海
畢竟坐擁整個中國大市場，而香港還
是隔了一層膜，若以自貿區為抓手的
國金中心建設穩步推進，對香港一定
會有衝擊，只是「羅馬非一日建成」
而已。至於蔓延全國的「自貿區
熱」，陳波認為，除了粵
港澳自貿區確實可能與上
海有競爭，其餘待批自貿
區料對上海無影響。
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續改革外匯管理 簡化外幣資金池
日前舉行的2014年上海市國際金融中心建設工作推進
小組會議透露，今年上海將以推進自貿區金融開放創新
為重點，努力實現國際金融中心建設新突破。會上，一
份囊括73項今年重點工作的分工表，明確了牽頭及參與
部門。
值得一提的是，在備受矚目的擴大金融對外開放方
面，上海將大步走。根據計劃，上海今年將穩步推進資
本市場開放，支持自貿試驗區內符合條件的機構和個人
按照規定雙向投資於境內外證券期貨市場。此外，上海
自貿區外匯管理改革將繼續推進，除了擴大跨國公司總
部外部資金集中運營管理試點，還將進一步簡化外幣資
金池管理，深化國際貿易結算中心外匯管理試點。

黃金國際板 三季度末推出
一批明確的時間表，亦包含於73項重點工作內。據
悉，上海自貿區建設黃金國際交易平台（即「黃金國際
板」）一事，已被納入今年上海國際金融中心建設重點
工作安排，有關方面有望在4月底出台相關規則和管理
辦法，6月初完成技術上線，而這個黃金國際交易平台
最終會「爭取在三季度末推出」。上海期貨交易所原油

期貨產品的開發已基本完成，預計年內亦可推出，同樣
在積極籌備的還有上海證券交易所國際金融資產交易平
台。此外，中國金融期貨交易所、上海清算所、上海股
權托管交易中心等在內的金融要素市場都在積極研究建
立面向國際的金融服務平台。
上海國金中心建設，不甘心局限於28平方公里的自貿區。

根據上海列出的重點工作，上交所與中金所推動的股指期
權交易有望在5月底完成準備工作，並爭取年內推出。甚
至在火爆的互聯網金融市場，上海亦想分一杯羹。知情人
士透露，上海已經明確，將研究制定促進互聯網金融發展
的政策意見，推動互聯網金融機構在上海的聚集。
央行在去年12月發佈的《關於金融支持中國（上海）

自由貿易試驗區建設的意見》（即「央行30條」），為
自貿區金改定調。中國（上海）自貿區研究中心副主任
陳波對本報表示，「央行30條」可看作為上海金改的頂
層設計，此後上海緊鑼密鼓出台多批操作細則，得「明
燈」指路後，行事頗有底氣。在他看來，來自粵港澳自
貿區的壓力，亦是上海「飛奔」的動力所在。

香港文匯報訊（記者 章蘿蘭 上海報道）借

力「央行30條」的頂層設計，上海國際金融

中心建設開始加足馬力，擴大金融對外開放亦

有望邁大步。最新消息指，僅今年年內，上海

國金中心建設就計劃推出73項重點工作，涵

蓋自貿區內各種面向國際的金融交易平台、上

海證券交易所的股指期權交易、甚至還包含互

聯網金融激勵政策，可謂大魚小魚，一網打

盡。專家感慨，上海國金中心建設此前喊了十

多年「口號」鮮有進展，被業界視為空話、笑

話，但自先聲奪人將首個國家級自貿區收入囊

中，行事明顯有了底氣。而來自粵港澳自貿區

的壓力，或也令上海不得不提速改革步伐，唯

恐丟了先發優勢。

香港文匯報訊
中共中央總書記、
國家主席、中央軍
委主席習近平昨日
上午在參加首都義
務植樹活動時強
調，全國各族人民
要一代人接着一代
人幹下去，堅定不
移愛綠植綠護綠，
把中國森林資源培
育好、保護好、發
展好，努力建設美
麗中國。
據 新 華 社 報

道，上午9時30分
許，習近平、李克強、張德江、俞正聲、劉雲山、王
岐山、張高麗等集體乘車，來到位於北京市海淀區南
水北調團城湖調節池的植樹點。
習近平接連種下6棵樹苗，並同少先隊員一起提水

澆灌，並勉勵他們努力做到德智體美全面發展。
植樹間隙，習近平指出，長期以來，中國人工造林

工作做得是好的。但必須看到，中國自然資源和自然
稟賦不均衡，相對於實現全面建成小康社會的目標，
相對於人民群眾對良好環境的期盼，中國森林無論是
數量還是品質都遠遠不夠。
習近平強調，林業建設是事關經濟社會可持續發展

的根本性問題。每一個公民都要自覺履行法定植樹義
務，充分發揮全民綠化的制度優勢，加大人工造林力
度，擴大森林面積，提高森林品質，增強生態功能，
保護好每一寸綠色。

習近平參加植樹：
保護好每一寸綠色

香港文匯報訊 馬來西亞沙巴州東部安全區總監
穆罕穆德．門特4日在一份聲明中說，他們認為參
與綁架上海女遊客和菲律賓籍酒店員工的綁匪也參
與了去年台灣遊客遭綁架案，以及2000年的另一起
綁架案。
據新華社報道，穆罕穆德說，他們認為這些人中

一人參與了台灣遊客的綁架案，其他人則參與了
2000年發生在同一區域的西巴丹島的綁架案，當時
這起案件劫持了21名各國遊客及酒店員工。
去年11月份，兩名台灣遊客在馬來西亞沙巴蓬蓬

島被綁匪劫持，一名中槍身亡，另一名女遊客在被
劫持5周後獲救。
穆罕穆德說，根據情報，上海女遊客和菲律賓籍

酒店員工目前正在菲律賓南部的一個島嶼上，狀況
良好。菲律賓官方也於4日表示，沙巴州發生的綁
架事件可能是阿布沙耶夫反政府武裝所為。

擄滬女沙巴匪徒
曾參與去年台客綁架案

京智庫倡建京津冀國家級協調委

馬航家屬祈願：等親人回來

南沙商務機場選址大崗 非穗第二機場

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）近期京津冀一
體化尚無實質政策出台，但資本市場上河北板塊股價搶
先飆升，北京周邊保定等地房價一日一漲。北京市社會
科學院副院長、北京方迪經濟發展研究院首席專家趙弘

日前在北京指出，北京周邊地區合作形式嚴峻，房價等
成本快速上升，對於未來承接北京轉移出去的非首都核
心功能和產業不利，需謹防將「城市病」炒成「區域
病」。由此趙弘建議，盡快成立國家層面的京津冀協調
委員會或者首都圈協調委員會，由國家領導人擔任主
任，並率先在京津冀地區啟動財稅體制改革試驗，並設
立京津冀發展引導基金，推動京津冀協同發展。
參與首都經濟圈發展規劃研究起草的趙弘認為，根據

國外衛星城建設的經驗，與中心城之間聯繫需要三個條
件：一是城際鐵路快速到達，修建最多1小時的城市
圈；二是有價格差，房價和租金等各種要素價格，衛星
城比中心城偏低；三是優越的生態環境。但目前北京周
邊的合作形勢很嚴峻。首先，沒有城際鐵路沒有；第二
生態環境在弱化，周邊城市霧霾並不比北京弱；第三炒
房炒地把要素價格都炒了起來。

小心城市病炒成區域病
對此趙弘警告，周邊城市炒房的結果，一方面使當地
百姓受損，低工資承受着高房價和高成本，另一方面也

將失去對中心城產業功能的吸引力，一旦價格落差消
失，功能和產業轉移的動力機制也就沒有了，城市病就
有可能轉變為區域病。
京津冀一體化的呼聲由來已久，但進展緩慢。趙弘分
析，京津冀地區涉及兩市一省，還涉及到在北京的中央
部委、國家機構、軍隊等眾多主體，如何形成區域協調
機制至關重要，合作的龍頭不能抬起就難以取得成效。
由此，建議成立國家層面的京津冀協調委員會或者首都
圈協調委員會，由國家領導人擔任主任，並在國家發改
委成立專司，推進和落實京津冀協同發展戰略。
另外，趙弘認為，京津冀協同發展的關鍵是解決利益
協調機制，打破GDP財稅考核機制。趙弘建議，把京
津冀作為財稅體制的實驗區，探索首都財政，解決首都
發展經濟的壓力，使首都專職做好首都服務，從繁重的
經濟發展壓力當中解脫出來。
趙弘還建議，建立京津冀發展引導基金，對於一些功

能和產業的疏解給予一定利益補償，比如員工上下班、
企業補貼，搬遷出去的企業適當給予財稅返還和獎勵。

香港文匯報訊（記者古寧廣州報道）在南沙成國家
級新區的批覆中，建南沙商務機場引發眾多關注，目
前該機場也有了新的進展。廣州市規劃局官方網站規
劃在線日前公示了廣州南沙新區新劃入的三鎮欖核、
東涌、大崗分區控制性詳細規劃，其中大崗分區的規
劃上則標出了南沙機場的位置。廣州市規劃局相關人
士表示，該機場為南沙商務機場，與此前盛傳的廣州
第二機場並不是一回事，而廣州第二機場的選址等問

題並沒有確定。

投資60億 佔地3000畝
在穗相關控制性規劃中，南沙區大崗鎮「肇順南城

際」和十八號線交匯、夾在南沙港高速和東新高速之間
的位置寫着「南沙機場」四字。在今年南沙區「兩會」
上，相關政府工作報告提出，爭取年內完成商務機場規
劃報批。早在去年底，廣州向民間資金推出55個項

目，其中就包括了備受關注的廣州南沙商務機場項目，
廣州南沙商務機場總投資規劃60億，佔地3000畝。
業界人士稱，南沙商務機場選在大崗，從珠三角其他
機場的空域衝突來考慮，在南沙若要建設雙跑道機場，
除了大崗之外很難有別的選擇。2012年底，大崗從番禺
區劃歸南沙新區，而大崗位於南沙的最北邊，從一定程
度上來說，在大崗鎮選址，從空域規劃上來說，與深圳
機場航道交叉重疊的問題相對來說會好處理一些。
至於有業內人士猜測，南沙商務機場或會成為廣州第

二機場。廣州規劃部門則稱，相關說法並不準確，廣州
第二機場的選擇仍未最終選定。
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香港文匯報訊 馬航客機失聯近
一個月，至今仍未尋回。家屬3日
下午在北京麗都飯店召開了一個短
暫的閉門會議。家屬委員會一名成
員在會上呼籲各人冷靜，在飛機搜
尋水落石出前，做好長期等待的心
理準備。部分家屬已經開始返鄉。
據《法制晚報》報道，一位年輕
的家屬表示，自己即將畢業，好多
事情要回學校處理。她說：「現在
在酒店待着，天天沒事幹，除了參
加每天的發佈會，就是乾坐着。」
而且，她覺得，不只是年輕人學業
受影響，老年人得不到很好的休
息，健康狀況非常令她擔心。她權
衡了好幾天，決定這月初就回老
家。
還有幾位中年家屬也表示，如果

不回家，繼續在這裡等下去的話，
會耽誤工作。

馬航MH370班機已經消失29天。
在昨日下午馬方舉行的例行溝通會結
束後，家屬們在北京麗都飯店祈福室
為親人祈福。他們全程跪地，雙手合
十，泣不成聲。面對記者的鏡頭，哭
累的家屬們，大口大口地喘着氣，卻
說不出一個字，滿臉憔悴與淒涼。

在深沉傷感的基督教音樂中，在擺
成心形的祈願蠟燭的燭光中，近50名
家屬們雙手合十，面向祈福牆，虔誠
的跪在地上。現場開始有人哭泣，過

了一會兒，所有人都大聲哭了起來。
一位衣着樸素的大叔，雙手掩面，大
顆大顆的淚珠順着他那溝壑縱橫的臉
上劃過，他的身體因為控制不住哭泣
而不停抖動。祈福活動結束後，一位
母親仍然久久的坐在原地放聲痛哭，
不願起來。

祈福室四周的牆壁上，掛一串串
祈福的卡片，上面寫滿了家屬們的祝
願。「親愛的弟弟，別再讓年邁七十
的父母忍受這種思兒的痛苦了，快點
回家吧」，「媽媽，別再讓我等了，
快點回來吧」，「一萬個希望，一千
萬個希望，千千萬萬個希望，飛機上
的你們，盡快回來」……

微信群裡，未到現場的家屬們也紛
紛默哀。鞠坤妻子程平（化名）為家

屬們打氣說，「不能再哭了，我的兩
個兒子都還小。一個1歲多，1個5歲
多。兒子天天都在喊爸
爸。我們還得堅強點，
等我們的親人回來。」
■記者高麗丹北京報道

馬 航 墜 毀
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■家屬在麗都飯店祈福室跪地痛哭。
美聯社

■保定因京津冀一體化的提出，房價一日一漲。圖為保
定某售樓處。 資料圖片

■習近平參加義務植樹，給剛栽
下的樹苗澆水。 網上圖片

■■上海金融中心建設擬推上海金融中心建設擬推7373項重點工項重點工
作作。。圖為上海金融區圖為上海金融區。。 資料圖片資料圖片

■上海今年將以推進自貿區金融開放創新為重點，努
力實現國際金融中心建設新突破。 資料圖片


